



Columnas ESTATALES

12 DE OCTUBRE 2024

SE COMENTA

Que ayer, con un amoroso y conmovedor mensaje, el Secretario General de Gobierno del Estado de México, Horacio Duarte Olivares, dio a conocer la partida de su padre el Señor Gregorio Duarte Zepeda, Don Goyo, como cariñosamente lo llamaban sus parientes y amigos. “Fue un gran padre. Nunca perdió su sencillez, su sonrisa, su calma y amor a toda su familia”, expresó en redes sociales, y explicó que, nacido en Xonacatlán, echó firmes raíces en Texcoco. Desde aquí nuestro más sentido pésame al destacado funcionario y a su familia por la sensible pérdida.

Que, en otro tema, se dio a conocer que la diputada Leticia Mejía presentará una iniciativa para integrar en la Ley un procedimiento para actualizar, de manera constante, el listado de localidades indígenas para que las que se identifiquen como tales tengan pleno acceso a sus derechos. Incluso se prevé un procedimiento para que las personas interesadas puedan acordar la autoadscripción de su comunidad como indígena, para que luego de un proceso la propuesta llegue a la Legislatura estatal para su dictaminación e integración al listado.

Que hablando del Legislativo, como ya se había previsto, la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales aprobó con mayoría de votos que el presidente de la Mesa Directiva dure un año en el cargo y no solo un periodo ordinario de sesiones como está actualmente establecido. “No es el hilo negro, va a durar en este caso el profesor Maurilio Hernández”, dijo francamente el presidente de la comisión, Carlos Zurita. Eso sí, lo respaldó recordando que así se estila en la Cámara federal.

Que en otros temas, es loable el esfuerzo que realiza el Cabildo de Naucalpan, que encabeza la presidenta municipal Angélica Moya Marín, para buscar beneficios a sus ciudadanos. Entre otras cosas han aprobado una campaña de regularización del predial, que incluye condonación total de multas y recargos, entre otros beneficios, programa que coincide con el Buen Fin de este año.

La alcaldesa destacó que en Naucalpan son muy cumplidos, pues 90% paga oportunamente el impuesto, por ello “la actual administración heredará finanzas sanas al próximo gobierno municipal”. —

LA MAQUINITA

Todo listo para elección en Morena

::::: Prácticamente todo está planchado para que el sábado 30 de noviembre Morena realice su



Rafael Estrada
Cano

ESPECIAL
asamblea estatal, en donde elegirá a sus nuevos presidente y secretario general. Hay consenso para que el nuevo dirigente sea **Rafael Estrada Cano**, quien, aseguran, podría llevar como compañera de fórmula a la actual secretaria de Cultura y Turismo, **Nelly Minerva Carrasco Godínez**. Ambos ejercerán sus funciones sólo por el tiempo que reste del período

previamente establecido para dichos cargos, es decir, por un año; la convocatoria señala que la sesión extraordinaria del Consejo Estatal establece que sólo podrán postularse o ser postuladas consejeras y consejeros estatales, y será la Comisión Nacional de Elecciones quien reciba las propuestas y perfiles de las personas aspirantes.

Se despiden Martha y Nazario

::::: **Martha Guerrero Sánchez** y **Nazario Gutiérrez Martínez**, actuales presidenta y secretario



Nazario
Gutiérrez

ESPECIAL
general del Comité Estatal de Morena, presentaron ya la solicitud para ausentarse de esos cargos, en virtud de que el primero de enero asumirán la presidencia municipal de La Paz y Texcoco, respectivamente. A ellos correspondió guiar las elecciones del 2023 que llevaron al triunfo a la actual gobernadora **Delfina Gómez Álvarez** y las del 2 de junio de este año en

donde Morena consiguió importantes triunfos en los municipios como en el Congreso local.

Crisis en seguridad, advierte Higinio

::::: Aunque las fracturas no son menores en este instituto político, pues el senador **Higinio Martí-**



Higinio
Martínez

ESPECIAL
nez (morena) dejó en claro que hay una "crisis" en materia de seguridad, no sólo en la entidad mexiquense, aunque sí subrayó que una matanza de más de cinco personas en Cuautitlán Izcalli es grave, también lo extendió a otras entidades como Querétaro, Guerrero y otros sitios, pues expresó que es urgente "detener el horror que vive el país", ya que a la población no

le preocupa quién es el responsable sino que haya solución. La realidad es que el senador no está lejos de la realidad, desde las detenciones realizadas a líderes o cabecillas de los cárteles de la Familia Michoacana y del Cártel Jalisco Nueva Generación, al menos en territorio mexiquense, el panorama se agravó.

EL INSURGENTE

Arreglan pavimento, pero rompen tuberías en Capulhuac

:::: En Capulhuac las cosas no siempre le salen bien al presidente municipal **Casimiro Alvarado**.



Casimiro Alvarado

En la última aventura de los trabajadores de Obras Públicas, rompieron el concreto en la calle Mariano Escobedo para hacer una reparación al pavimento, pero resulta que no se fijaron y de paso rompieron un tubo de distribución de agua potable, por lo que dejaron sin el servicio a una porción considerable de la población en la cabecera municipal. Los vecinos

aseguran que esta reparación a la vialidad les saldrá muy cara a ellos porque en lo que hacen los arreglos a la tubería han tenido que pagar a piperos para que les surtan el líquido.

Maurilio Hernández, presidirá un año la Mesa directiva

:::: Ayer, en sesión de la Comisión de Gobernación y Puntos Constitucionales, presidida por el diputado **Carlos Martínez Zurita**, aprobaron que el presidente de la Mesa Directiva de la LXII Legislatura pueda ocupar este cargo durante los dos periodos ordinarios, además de la diputación permanente y las sesiones extraordinarias. Esta iniciativa tiene un claro destinatario en virtud de que el actual presidente es el diputado Maurilio Hernández González, quien



Carlos Martínez Zurita

podría quedarse todo el año legislativo en el cargo. No queda claro si estos cambios son o no los mejores, la verdad es que el equilibrio es necesario en materia democrática, ya se verá qué repercusiones tiene el cambio.

Reproducen en Toluca el emblemático Árbol de las Manitas

:::: El presidente municipal de Toluca, **Juan Maccise Naime**, tuvo una muy buena idea al intentar reproducir el "Árbol de las Manitas" que le ha dado fama a Toluca, ya que sólo hay un ejemplar en esta ciudad y otros en el estado de Oaxaca. Las especies fueron cultivadas desde la semilla en el Vivero Municipal y en este momento ya hay diez retoños plantados en el Parque Cuauhtémoc, en la glorieta de La Marina y en las delegaciones de Capultitlán, San



Juan Maccise Naime

Buenaventura, Sauces, San Pedro Totoltepec, Sánchez, San Felipe Tlalmimilolpan, Independencia, Universidad y San Andrés Cuexcontitlán. Esperemos que lleguen a la edad madura y que puedan dar frutos.

LOCAL

EN LOS PASILLOS

OBSTÁCULOS

Cuentan que diferentes asociaciones de **empresarios** mexiquenses se quejaron ante la secretaria de Desarrollo Económico, **Laura González**, debido a que en las **administraciones municipales** es donde más **trabas** se ponen, para abrir nuevas empresas o **negocios** de bajo impacto. Por ello, le pidieron el establecimiento de **programas** para **subsanan** el **obstáculo** que representan los ayuntamientos.

DESCARADOS

Comentan que la **extorsión** de elementos de vialidad de Toluca a **conductores** en la Avenida Pino Suárez, cada vez es más **descarada**. Conforme se acercan más las fiestas decembrinas, las **tarifas** de **"entres"** han ido cambiando y ahora piden hasta mil 500 pesos por **no** levantar una **infracción**, aunque la supuesta violación no **exista** en el **Reglamento de Tránsito**.

LOS AFECTARON

Dicen que a petición de **vecinos** de la zona centro y Real de Tultepec, **autoridades** municipales de la demarcación **liberaron** infinidad de **banquetas invadidas** por comerciantes y la medida no gustó. La **razón** es muy simple, los propios dueños, **gerentes** o encargados de los comercios, utilizaban los **pasos peatonales** como una extensión de su **negocio**, con anuncios y mercancía.

EN DEUDA

Aseguran que el tiempo pasa y las **administraciones** tanto municipales como la estatal, siguen en **deuda** con las personas **discapacitadas**, mucho más con débiles visuales y **ciegos**, pues la infraestructura urbana se sigue diseñando sin las condiciones favorables para su **movilidad**. **Rampas** bien planeadas y construidas, así como señales auditivas y de **tacto**, son de las grandes deudas con este sector **social**.

columnalospasillos@gmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ VAN 162 DÍAS DE ANA LILIA EN EL PRI LUEGO DE ESTREPITOSA DERROTA. SE AFERRA AL CARGO.
- ♦ FALTAN 50 DÍAS DE "JUANITO" MACISSE COMO ALCALDE DE TOLUCA.
- ♦ Victorino Barrios y sus últimos momentos en la UAEM.
- ♦ La semana pasada fue ampliamente comentado el hecho de que Victorino Barrios sacó material de las instalaciones universitarias con dos personas.
- ♦ Ya dejaron de pagarle en la institución desde hace varias quincenas.
- ♦ ¿Qué papel juega el rector en todo lo que hace Victorino Barrios?
- ♦ Llama la atención que en ningún momento le hizo revisión alguna a Eréndira Fierro, preferida del rector. ¿Será que su trabajo es muy transparente y por eso quiere dirigir a la UAEM?
- ♦ Comentario del día: El pánico de Ana Lilia Herrera al Consejo Político.
- ♦ Sesionaron el viernes pasado, pero de manera virtual, así nadie podría mostrar inconformidad.
- ♦ Líderes regionales como David Parra se mantendrán como priistas.
- ♦ Es una exigencia que la elección del dirigente tricolor se haga de manera abierta y renuncien los actuales.

TODO PARECE INDICAR que Victorino Barrios vive sus últimos momentos en la Universidad Autónoma del Estado de México y es que las cosas para que el fuera titular del Órgano de Control Interno se le han complicado en los últimos meses.

Intento de todas las formas ser considerado algo así como un "contralor de hierro", hacía declaraciones que jalaban reflectores, aunque lamentablemente lo hacía dejando en entredicho a la misma institución en la que laboraba.

Entre las primeras ideas que se anotaban cuando salía a declarar era que había "corrupción en la Universidad". Hasta hace unos meses, Victorino Barrios incluso tenía entre sus planes ser candidato para rector de la UAEM, aunque eran cuestionables los méritos que había hecho hasta el momento.

El tema del ISSEMyM, ante la posible renuncia del director fue una posibilidad que aparentemente también se tomó en cuenta, pero tampoco tuvo un final feliz.

El primer gran contratiempo fue en la Cámara de Diputados. El tiempo de Victorino Barrios se acababa y la nueva Legislatura, con "Paco" Vázquez al frente no parecía que la ratificación llegara. Se aferró al cargo y se amparó en una norma universitaria con que la puede quedarse hasta que nombren a alguien en su lugar.

La respuesta de la institución fue solicitar a la Legislatura una respuesta luego de comunicar que ya había acabado el periodo del contralor. Luego de unas semanas finalmente le cortaron el salario. Todo apunta a que ya no le pagan.

Y el tema del préstamo de dos millones de pesos sin adarar. También podemos decir que la posibilidad de regresar al OSFEM también está cerrada, todo apunta a que ya sólo faltan los "últimos toques" para elegir titular.

VEN QUE SACAS DE SU OFICINA CARPETAS CON DOS PERSONAS AJENAS A LA INSTITUCIÓN.

La semana pasada y aunque Victorino Barrios intento hacerlo lo más discreto posible, lo cierto es que mucho llamó la atención, que llegó a su oficina en com-

pañía de dos personas ajenas a la institución y empezaron a sacar carpetas y cajas de archivo.

Los que fueron testigos del extraño movimiento que hizo el que fuera titular del Órgano de Control Interno no entendieron lo que sucedía.

Pero las interrogantes se formularon de inmediato. ¿Qué documentos sacó y si fueron del trabajo que realizaba en la institución? ¿Si no tenía nada de malo sacar el material, porque tendría que hacerlo con personajes ajenos a la institución? ¿Es legal lo que hizo o por el contrario podría ser un delito por sustraer información de la Universidad?

¿POR QUÉ MIENTRAS CENTRABA SU ATENCIÓN EN EX FUNCIONARIOS O ACADÉMICOS CONSIDERADOS COMO INCÓMODOS NO HIZO REVISIÓN ALGUNA A ERÉNDIRA FIERRO?

Otra pregunta que se hacen al interior de la Universidad tiene que ver con el hecho de que Victorino Barrios no hizo revisión alguna en contra de Eréndira Fierro, favorita del rector para llegar en su lugar el año entrante.

Y no está por demás señalar que el mismo rector, Carlos Eduardo Barrera siempre fue permisivo con el actuar de Victorino Barrios a pesar de las muchas ocasiones que puso en entredicho el trabajo honesto que se hace. ¿Acaso Eréndira Fierro al frente de la secretaria de Administración de la UAEM siempre ha sido transparente, tanto que por eso el rector busca imponerla a costa de lo que sea? Y entonces ¿Por qué presionar a otros aspirantes con tal de lograr que sea candidata única?

LA SEMANA QUE ENTRA SALDRÍA LA CONVOCATORIA PARA NOMBRAR TITULAR DEL ÓRGANO DE CONTROL INTERNO DE LA MÁXIMA CASA DE ESTUDIOS EN LA LEGISLATURA.

COMENTARIO DEL DÍA: ANA LILIA HERRERA, PÁNICO AL CONSEJO POLÍTICO PRESENCIAL

El viernes pasado, en el PRI citaron al Consejo Político, lo que resultó extraño es que tuvieron que hacerlo de manera virtual, lo que deja en claro que Ana Lilia Herrera sabe muy bien que muchos miembros de ese órgano están molestos o muy enojados con el trabajo que ha hecho desde que llegó al cargo.

Resultó sumamente extraño que el Consejo Político tuviera que sesionar de forma virtual, ya que no había motivo de peso para hacerlo. Pero también era claro que de esa forma se podía tener 100 por ciento, control de quienes harían uso de la palabra.

Para algunos actores políticos del PRI como es el caso del ex diputado David Parra, renunciar al tricolor no es una opción. Se quedará en el instituto político.

Pero también dejó en claro que no es posible que se mantenga la misma dirigencia luego de los resultados que entregó en la pasada elección y tampoco se trata de convertir al partido en un "club de Tobi" en el que sólo los amigos de la dirigencia estatal o nacional tengan participación.

Sólo basta recordar que en la pasada elección por imposición de Cristina Ruíz y Ana Lilia Herrera, muchas de las primeras posiciones en Ayuntamientos fueron para personajes que no se identificaban en la zona donde los anotaron.

No se ganaron diputaciones federales, dos locales en distritos no complicados y miles de priistas que se fueron. Con miras a la renovación de la dirigencia la petición es que quienes fueron parte de la derrota renuncien y se tome en cuenta un proceso abierto para elegir quien debe quedarse al frente del PRI.

ROSTROS PUNTUALES POR: SERGIO VARGAS

- **LE URGE AL PAÍS UNA OPOSICIÓN FUERTE, CON ESTRATEGIA Y PRESTIGIO**
- **EN ESTOS MOMENTOS, LA ÚNICA OPOSICIÓN ES LA QUE REPRESENTA EL PAN**
- **¿JORGE ROMERO ESTÁ A LA ALTURA DE LAS NECESIDADES Opositoras?**

Abogado de 45 años de edad, el diputado federal Jorge Romero es el virtual nuevo dirigente nacional del PAN.

El cargo más relevante que ha ocupado es el de jefe de la Delegación Benito Juárez, de 2012 a 2015.

Desde esa posición, construyó su poderío al interior de Acción Nacional.

Y desde esa misma posición también construyó la gran lápida que carga sobre su espalda: el cártel inmobiliario.

Incluso la presidenta Claudia Sheinbaum lo señaló

como jefe del cártel inmobiliario en la "mañanera del pueblo" de este lunes.

Y no lo bajó de corrupto.

Para poder enfrentar con cierto éxito a la 4T en 2027, el PAN tiene que cambiar hasta el "modito de andar".

De otra manera, la derrota por 20 puntos porcentuales (Morena y sus aliados, 36 millones de votos, contra 16 millones del PRIAN) del pasado 2 de junio podría repetirse.

Para salir del atolladero, Acción Nacional requiere, entre muchas otras cosas, de un líder sólido, con proyecto y prestigio.

¿Está Jorge Romero a la altura de los requerimientos?

Veremos...

+++ Se trata de un hecho aislado, pero no por eso disminuye la gravedad la ejecución de 6 personas en un bar de Cuautitlán Izcalli.

Se trata de actos delictivos que no se pueden pasar por alto. Ojalá y que muy pronto se registren detenciones.

JUAN CARLOS VILLARREAL

EN LA MIRA



Élites, clase política y líderes

La ausencia más visible en el contexto político en México está relacionada con la pasmosa forma de actuar de nuestra clase política, carente de liderazgos y con unas élites menguantes casi casi en inanición. La generación de la famosa transición democrática hoy vive el descrédito y la inoperancia. Estas fueron durante décadas la única intelectualidad orgánica y hoy, desvanecido el poder que los prohibió, son cada vez menos re-

levantes. Ideas tienen, quizá las mismas, lo cual no les permite aceptar el profundo cambio que sucede frente a sus ojos; pasamos de la democracia liberal de corte consensual promovida por Bobbio, Dahl, Sartori, Panebianco y todos los que vieron en Europa la democracia para todos.

Infortunadamente para ellos, otra realidad se escribía desde el sur y vieja, pero consistente, la versión latinoamericana que combi-

na religión, liderazgos carismáticos y populismo logró en los últimos años llenar de contenido el malestar que recorre a los grupos más agraviados por el neoliberalismo. De alguna forma nos venció el "eurocentrismo" que tanto denunció Enrique Dussel y olvidamos que la pobreza también genera sus condiciones estructurales que recrean una realidad concreta; la desigualdad no se fue con el crecimiento económico del subcontinente. Por el contrario, aumentó, lo mismo que la concentración de la riqueza. De acuerdo con el último reporte de OXFAM, en ninguna parte del mundo crecieron tanto los multimillonarios como en México y Rusia.

Nuestras élites solo entienden el modelo del privilegio, tanto para gobernar como para hacer negocios desde el poder y no está claro que eso lo haya erradicado la 4T, cuando más, estaremos frente a la rotación de una élite, menos proclive al escándalo sea porque ocul-

tan la información pública o le dan al ejército el rol de la caja de Pandora y cuando se abra, quién sabe a cuántos salpique.

Sin líderes visibles en la oposición, los dirigentes de Morena avanzan más por número que por estrategia, lo que es muy visible cuando los pleitos internos arrecian y las rivalidades internas suplen a los conflictos externos.

Quien hoy gobierna tiene todo frente a sí; dinero, poder y volumen de actores políticos, no hay por qué pelearse, tienen todo y de todo, para todos. Sin embargo, su sobrevivencia estará marcada por este sexenio, de cómo resuelvan sus pro-

blemas y le den viabilidad a su proyecto de gobierno dependerá el futuro de Morena, que se debatirá entre el obradorismo que ya se fue y el progresismo que aún no termina de nacer.

En la tercera ola, Samuel Huntington señala que un partido se consolida, "cuando le sobrevive a su líder fundacional".

Ahí estamos y es pronto para saberlo; se crea una élite alterna al obradorismo que le de proyección de futuro o la lucha intestina, característica de las izquierdas en México, terminarán dilapidando el enorme poder que les han dado las urnas. ¡¡Veremos!!.

Sin líderes visibles en la oposición, los dirigentes de Morena avanzan más por número que por estrategia, lo que es muy visible cuando los pleitos internos arrecian

Con el triunfo del diputado federal Jorge Romero Herrera, como nuevo presidente nacional del PAN, proceso interno en el que arrasó con el 80% de la votación en la que participó casi la mitad del panismo, el más claro ganador en el Estado de México es el senador Enrique Vargas Del Villar, quien, como anticipamos no hace meses sino años, es no solo el líder de facto de Acción Nacional en la entidad sino el líder opositor, por encima del PRI que es la segunda fuerza electoral, aunque sub representado en el Congreso local. El ex alcalde de Huixquilucan en dos ocasiones no es



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

PAN: Se fortalece Enrique Vargas...

el único gran ganador de la contienda interna, también lo es su esposa Romina Contreras de Vargas, quien fue parte de la planilla del ex alcalde en Benito Juárez, CDMX, y de esta manera muy seguramente la volveremos a ver en las boletas electorales de 2027. El panismo capitalino y mexiquense

salen fortalecidos de la elección interna, y eso abonará para la elección intermedia... NOTAS CORTAS: El dirigente estatal del PVEM, José Alberto Couttolenc Buentello, presentó en conferencia de prensa en el Congreso del Estado de México, los Pilares Ambientales para el 2025 en el Estado de

México, que son: 1, por más servicios ambientales; 2, Por más defensores ambientales; 3, Por más incentivos a los jóvenes desempleados; 4, Por más protección a la mariposa monarca y, 5, Por más captadores de agua. Acompañaron al también coordinador de su grupo parlamentario las diputadas

Itzel Correa, Alejandra Figueroa Adame, Miriam Silva Mata, Héctor Raúl García González y el diputado federal, el junior Luis Miranda, que llegaron tarde... Este medio día sesiona la muy flojita 62 Legislatura... Por cierto, en comisiones se aprobó reforma que amplía a un año la presidencia en el Congreso Local... Y a todo esto, ¿sí se pasará del PT a Morena el legislador Gabriel Kalid Mohamed Báez, quien ayer estaba muy sonriente con el líder parlamentario José Francisco "Paco" Vázquez?... Que tengan un excelente martes, raza... godinezalfonso@hotmail.com

OJALÁ

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



A darle, García Harfuch

En la semana previa, en las páginas de este diario se expuso con notable oportunidad y precisión que Omar García Harfuch, Secretario de Seguridad del Gobierno de Claudia Sheinbaum, sería el artífice, el mando de la estrategia nacional de seguridad y para ello se impulsó la Reforma al Artículo 21 de la Constitución mexicana de tal manera que se le otorguen a esa dependencia las facultades para que formule, coordine y dirija

dicha estrategia, sus programas, políticas y acciones, concentrando toda la información anticrimen.

Este lunes esa iniciativa de reforma que también dotará de atribuciones de investigación a la Secretaría de Seguridad, avanzó en comisiones del Senado de la República, dando idea que se confía en que esto de alguna manera funcione y reconociendo que es García Harfuch el hombre que más sabe de seguridad pública e inteligencia para ser el supersecretario que puede hacerse entender y logre coordinar a militares, marinos, ministeriales, guardias nacionales, autoridades estatales y municipales. Se debe exigir que haya contenciones claras para no transgredir los derechos humanos con el pretexto de la inteligencia policial.

A manera de infame “bienvenida” para el supersecretario, dos matanzas en lugares donde no se habían visto: primero el sábado en Querétaro un cuarteto armado acaba con la vida de 10 personas y deja heridos a otros 13 en un bar. El

domingo en Cuautitlán Izcalli, Estado de México, en otro bar, otro grupo cobra la vida de seis personas, deja a cinco heridos y siembra el terror.

Tanto en el Ejecutivo federal como en el Legislativo de militancia morenista, sostienen que “el país está controlado” y que no se puede hablar de terrorismo, ni de violencia desbordada. Tal vez tengan que hablar detenidamente con el Senador mexiquense Higinio Martínez

La infame bienvenida del crimen al supersecretario

Miranda, que sin dobleces ayer reconoció como fundador de Morena que se debe detener el horror que generan sucesos criminales como los acontecidos en Cuautitlán Izcalli, Querétaro o Guerrero. Ojalá no se entretengan con la semántica.

Debe quedar claro que ya no aplica culpar al pasado y que, en crímenes como estos, argumentar que son enfrentamientos entre grupos criminales rivales no hace las cosas menos graves, y generalizar refiriendo a las víctimas como criminales, no inspira tranquilidad ni abona a la justicia. ■



El pico del pollo

Alfredo Albiter S.
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Una mala copia (Dos)

En la pasada entrega hicimos referencia a irregularidades en el Instituto Municipal de la Mujer en Toluca, la forma en cómo tratan a las y los servidores públicos, el uso indiscriminado de vehículos oficiales, horarios extendidos, negativas a proporcionar las herramientas y elementos necesarios para el desempeño de las tareas encomendadas. Además de expresiones que violentan a servidores públicos. Así lo platicamos; "La historia sigue así, Andrea Becerril Valdez, -en algún momento abogada de la Defensoría de Derechos Humanos- asumió el cargo en el instituto, con la promesa de que en un mes acabaría con el hostigamiento. Por algunos momentos pareció podría suceder así, pero la llegada de Karla Estrada López, cambió todo y prácticamente asumió el control del área. Ella llegó como secretaria técnica o particular de la titular y se ha dado vuelo tomando decisiones, por decirlo de alguna manera, irracionales... Para complementar el cuadro, aparece el contralor Oscar Gutiérrez García -regidor electo en Otzolotepec- y cuyo trato con el personal es digno de ser analizado por la Comisión de Derechos Humanos mexiquense -aunque sea de chocolate- y emitir una opinión al respecto. Les dejamos

Las afectadas han tratado de acudir a presentar su queja correspondiente a la Unidad de Género, lugar en donde -se supone- todos los servidores públicos pueden denunciar

una joyita de cómo se comunica con las mujeres del área -palabras más, palabras menos- "querían igualdad no bueno, pues entonces deben cargar las luminarias hasta donde se van a colocar", esto lo repite constantemente y más aún, cuando alguna de las trabajadoras le comunica no podrá realizar alguna actividad el fin de semana por atender a la familia"...Inadmisible pues, en un área instancia o dependencia dedicada a la protección de la mujer sea donde se violenten sus derechos, se les agrede, se les maltrate y se les exponga a accidentes, cuyo resultado puede ser de graves consecuencias. Por supuesto, las afectadas han tratado de acudir a presentar su queja correspondiente a la Unidad de Género, lugar en donde -se supone- todos los servidores públicos pueden denunciar, no lo han aceptado o tratar de matizar la situación... Quizás el abuso laboral para ellos no exista, o no les cuadre -podríamos decir que es hasta

natural, pues no la padecen- en una visión cerrada y sin sentido, por ello existe temor de represalias en el instituto donde se debería velar, porque no se violente a las mujeres... El "cuatachismo" permea -también- en esta área, pues si no le caes bien a Karla Estrada López, ya "valió" todo, estará presionándote y hablando mal de ti con la jefa para que se te llame la atención por cualquier cosa, aunque el error sea de origen, por ejemplo, expedientes con errores y mal hechos, con faltas de ortografía y sin destinatario correcto. Por supuesto y como era de imaginarse, los contratos y reuniones en donde se tratan temas relacionados con las Alertas de Género, son manejados por ambas (Karla y Andrea) a su entera discreción, buscando sólo como quedar bien con el alcalde, aunque el trío de funcionarios, sepa existen errores garrafales. Ya le seguimos...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.

¿Y la Transparencia?

Érrese una vez un árbitro transparente que terminó siendo infraccionado por la nueva realidad política.

Esta frase describe la encrucijada que hoy vive el Instituto Nacional de Acceso a la Información (INAI) y el impacto colateral que se cierne sobre los órganos estatales, creados para garantizar que los ciudadanos accedan a la información de los distintos gobiernos.

Este escenario nadie lo hubiera imaginado hace un cuarto de siglo, cuando un sector de la ciudadanía consideraba urgente la apertura de archivos públicos para transparentar gastos, sueldos, presupuestos, auditorías y contrataciones de los distintos gobiernos.

Recordemos que desde 1977 ya existía el derecho a la información en el artículo sexto de la Constitución, sin embargo, era un buen deseo, pues no se acompañó de una ley que regulara esta disposición.

Fue hasta 2002, cuando se publicó, previa aprobación en el Congreso de la Unión, la ley federal de Transparencia, que estableció un andamiaje jurídico para que la ciudadanía accediera de manera real a información pública, lo cual implicó la creación del órgano nacional de Transparencia. Posteriormente en los estados se replicó esta aprobación.

Hoy el INAI está en proceso de desaparecer. El anterior y actual gobierno federal lo consideran una burocracia dorada, un órgano elitista, cuyos recursos públicos deben ahorrarse

Con el paso del tiempo estos órganos adquieren autonomía constitucional, es decir, ya no dependían de ningún poder público, con lo cual están en posibilidad de sancionar incumplimientos en materia de Transparencia.

Sin embargo, hoy el INAI está en proceso de desaparecer. El anterior y actual gobierno federal lo consideran una burocracia dorada, un órgano elitista, cuyos recursos públicos deben ahorrarse, además de duplicar funciones de otras áreas gubernamentales.

En la iniciativa del anterior gobierno federal, para desaparecer al INAI y a otros seis órganos autónomos, se indica que estos entes tuvieron como intención el limitar el poder presidencial, enfrentar a la partidocracia y a otros poderes fácticos mediante instituciones “independientes”, además de acompañar los procesos de transición democrática, pues se requería de órganos nuevos, no contaminados, que alentarán los tiempos de cambio.

Sin embargo, dicha iniciativa, la cual retoma argumentos del jurista, Jaime Cárdenas Gracia; también refiere que varios de los órganos autónomos creados en México derivaron de recomendaciones o imposiciones de organismos internacionales, por lo cual responden a lógicas neoliberales.

En tal virtud, refiere la multicitada iniciativa, los órganos autónomos carecen de legitimidad democrática. Incluso su legitimidad es “tecnocrática”. Por el contrario, indica este razonamiento, es imprescindible que la sociedad apruebe estos órganos para no sólo constituirse como entes elitistas.

Y al desaparecer, el objetivo es que sus funciones las realicen a nivel federal, la Secretaría Anticorrupción y de Buen Gobierno, y en los estados, las respectivas Contralorías.

Sin embargo, prevalecen dudas específicas sobre cómo se garantizará que el ciudadano siga accediendo a información pública, además de conservar sus derechos para interponer recursos de revisión cuando le sean negados datos públicos. De igual forma es necesario precisar cómo seguirá funcionando la Plataforma Nacional de Transparencia, la cual contiene información pública de los tres niveles de gobierno.

Desde una visión general, es claro que los órganos de Transparencia viven una crisis institucional, la cual también se generó por excesos y abusos de quienes ejercieron su presupuesto, no obstante, es necesario diferenciar entre la institución que tutelaba un derecho, y el obligado escenario de preservar el acceso a la información pública. ●

@EnriqueIGomez